
企業「走出去」的步伐要邁得更
穩、更扎實，離不開金融的大力支
持。解決企業最迫切的融資問題，鼓
勵商業銀行對企業在「一路一帶」區
域內的項目提供融資和擔保，對符合
條件的項目貸款適當調低風險權重，
擴大商業銀行短期外債指標，並將對
外承包工程保函風險專項資金、出口
優惠買方信貸等支持政策擴展至股份
制商業銀行。

全國政協委員、原招商銀行行長

馬蔚華馬蔚華

本次高峰論壇的最大亮點是凝聚共
識、形成合力。在「一帶一路」建設
當中，智庫可以為「一帶一路」建設
提供各種需要的智力支持，不僅起到
溝通與橋樑的作用，在凝聚共識、形
成合力等方面更發揮着不可替代的作
用。建設「一帶一路」的協調機制，
前提取決於智庫能不能形成完善的溝
通機制，從而為「一帶一路」協調機
制的建立奠定良好的基礎。

全國政協委員、中國（海南）
改革發展研究院院長

遲福林遲福林
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「一帶一路」國際合作高峰論壇期間，中國表示未來將加大對「一帶一路」建設資金支持，向

絲路基金新增資金1,000億元人民幣。「一帶一路」倡議得到沿線國家和地區熱烈響應，對此，

多位全國政協委員表示，看好沿線的互聯互通和經濟發展前景，伴隨「一帶一路」建設，未來將

形成巨大的經濟共同體，相信屆時對全球金融市場將產生不可忽視的外溢效應。

香港文匯報·人民政協專刊記者 張帥 北京報道

中國三大優勢支持「帶路」

支持建設綠色「一帶一路」

強化金融合作 形成經濟共同體

全國政協委員、清華大學中國與世界經濟
研究中心主任李稻葵在「一帶一路」國

際合作高峰論壇「智庫交流」平行主題會議
上提出，中國發展「一帶一路」倡議優勢有
三：其一是儲蓄富裕，中國每年的剩餘儲蓄
佔GDP的比重達到百分之二十，換算成當前
的貨幣量至少是兩千億美元，這些龐大的資
金可以到「一帶一路」投資；其二是工業佈
局完全，如鋼鐵、電解鋁等領域還略微過
剩，相對而言提供了「走出去」的基礎；其
三是工程技術力量強大，在每年700萬大學
畢業生中間，至少150萬是學工程出身。
李稻葵在接受香港文匯報人民政協專刊記
者採訪時強調，長期來看，「一帶一路」建
設的最高境界是形成經濟共同體。如若沿線
相關地區能夠與中國形成一個經濟共同體，
那麼在關稅、貨幣以及金融等政策協調上將
更加順暢。「在具體合作過程中，一方面要
避免不了解對方需求的風險，另一方面不能
依舊按照中國人的辦事方式去參與合作。」
李稻葵說。
李稻葵在多個場合提到，要成立「一帶一

路國際開發署」這樣的中心協調機制，通過
從事融資、貸款支持研究，發佈「一帶一
路」報告。他在高峰論壇重申：「要在中國
搞一個『一帶一路國際開發署』，總部建在
北京也好，建在上海也好，全世界各地，都
可以建分支機構。」

冀融資環境進一步改善
值得一提的是，對於「走出去」企業「奢

求」的低成本跨境融資和穩定的融資環境，
最新發佈的「一帶一路」國際合作高峰論壇
圓桌峰會聯合公報已經指出，將促進金融市
場相互開放和互聯互通，鼓勵金融機構在有
關國家和地區設立分支機構，鼓勵通過對話
加強金融合作來規避金融風險。全國政協委
員、華堅集團董事長張華榮稱，真正地幫助
「一帶一路」企業能借到錢的低息發展，一
定要創造一個新的「一帶一路」融資環境。
全國政協委員、華夏新供給經濟學研究院

院長賈康指出，企業經營目前負擔仍較重，
物流成本、用工成本、能源成本等都需要考
慮，特別是融資成本較高，是一個不能迴避

的問題。改善企業經營環
境，要看「全景圖」，要
積極探索與「一帶一路」
結合的新模式，制定中外
企業合作的核心方案。

「帶路」有益全球化
張華榮表示，「一帶一

路」倡議標誌中國改革開
放進入了一個新的階段，
而從過去的以「引進來」
為主，到現在走向高水平
的「引進來」以及大規模
的「走出去」，中國對外
合作進入新階段。特別在
當前去全球化、逆全球化
的潮流下，「一帶一路」建設實際在於繼續
推進全球化進程，這樣才得到了各方的積極
響應。
以高峰論壇為平台推進務實合作，「一帶

一路」峰會簽署多項合作協議，成果清單達
270多項。全國政協委員、中國企業評價協會

會長侯雲春表示，「一帶一路」是中國積極推
動的重大倡議，四年來得到了各方的熱烈響
應，取得這樣的進展確實是相當不簡單。
侯雲春表示，經濟全球化發揮各個國家的
比較優勢，對任何國家都是有利的，「一帶
一路」建設實際上是「一主雙驅」，一主是

以基礎設施投資為主，雙驅是把產能合作、
貿易合作為兩個驅動。
「把相關國家連接起來，對這些國家的經
濟發展將帶來促進，特別是基礎設施需要改
善的地區，對其交通運輸等改善有很大的幫
助。」侯雲春說。

「一帶一路」倡議提出以來，綠色發展一
直是其中的一個重要部分。習近平主席在
「一帶一路」國際合作高峰論壇開幕式演講
中強調，要抓住新一輪能源結構調整和能源
技術變革趨勢，建設全球能源互聯網，實現
綠色低碳發展，並倡議建立「一帶一路」綠
色發展國際聯盟，為相關國家應對氣候變化
提供援助。
眾所周知，當前「一帶一路」沿線國家和

地區自然生態系統尚比較脆弱，其中乾旱、
半乾旱地區廣佈，沙漠化與荒漠化問題嚴
重，森林覆蓋率低於世界平均水平。

生態引領走向合作共贏
全國政協委員、環境保護部南京環科所所

長高吉喜指出，中國對「一帶一路」相關國
家投資，同比增長速度是在全球投資增幅的
兩倍。不過，應看到對外投資的行業分佈並

不均衡，近年來採礦業等資源投資比重更是
呈現日益上升的趨勢。在結構效應上，這樣
投資於環境資源密集產業，比較容易帶來嚴
重的環境問題。
發揮綠色理念的引領作用，將決定沿線各

國和地區的合作能否實現共贏。高吉喜認
為，綠色絲綢之路建設中的生態環保內涵，
涵蓋三個層面：與沿線國家在環境與發展領
域開展合作、積極主動防控生態環境風險、
讓生態文明理念滲入「一帶一路」倡議整體
設計。
目前，沿線國家的相關環保法律、法規和

標準體系建立尚不完善。高吉喜表示，環境
友好型的對外綠色合作項目管理機制還有待
建設，要盡早制定與國際接軌、符合國際合
作要求的綠色化引導政策和相關可操作的指
南，為綠色「一帶一路」建設提供制度保
障。

全國政協常委、億利資源集團董事長王文
彪在高峰論壇期間表示，真正實現綠色發
展，是一個艱巨和複雜的難點問題，需要國
際社會共同努力。

中國環企當先鋒
有統計數據顯示，「一帶一路」沿線有十
多億人口飽受沙化之困。環保業界有種說
法，「世界治沙看中國，中國治沙看庫布
其」，擁有近30年的沙漠治理經驗的億利資
源集團，其成功修復的庫布其沙漠，被聯合
國環境規劃署確立為全球沙漠「生態經濟示
範區」。這反映出，中國生態環保企業在國
際上已嶄露頭角。
王文彪並透露，億利資源集團將為沿線國

家和地區提供人員培訓、技術支持等服務，
讓全球分享中國治沙的經驗和成就，實現綠
色發展。
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在「一帶一路」國際合作高峰論
壇「增進民心相通」平行主題會議
上，全國政協委員、國家中醫藥管
理局局長王國強表示，中國將與
「一帶一路」沿線國家合作建設30
個中醫藥海外中心，頒佈20項中醫
藥國際標準，建設50家中醫藥對外
交流合作示範基地。
根據此前頒佈的《中醫藥「一

帶一路」發展規劃 (2016-2020
年)》，30個中醫藥海外中心將沿
中蒙俄、中國—中亞—西亞、中
國—中南半島、新亞歐大陸橋、
中巴、孟中印緬等國際經濟合作
走廊，在「一帶一路」沿線進行
合作。

中醫理念促進世界健康
北京市政協委員、中國中醫科

學院西苑醫院腫瘤科主任楊宇飛
對香港文匯報人民政協專刊記者
表示，30個中醫藥海外中心的設
立將使中醫重新被世界認識。具
體來看，中醫能夠在預防醫學上
起主導作用，在重大疾病治療上

起協同作用，在康復醫學上起核
心作用。可以說，中醫指出了人
類健康的方向，而借勢「一帶一
路」走出去，中醫能夠對世界醫
療作出巨大貢獻。
近年來，可以發現愈來愈多的

國外運動員開始採用中醫針灸、
拔火罐的方式來保健。楊宇飛指
出，看似中醫開始得到更多的國
際認同，其實國外特別是多數西
方國家當前還「只認針灸不認中
藥」，只是把中醫當作一個「技
法」，這樣割裂了中醫。
楊宇飛表示，中醫可不是僅僅

一「技」之長，它是中國文化的
載體，是中國文化的傳播符號。
在「一帶一路」倡議提出後，

楊宇飛看好中醫在沿線國家的發
展前景，認為這是「一帶一路」
合作坐實的關鍵一步。因為，和
經濟發展合作不一樣，中醫涉及
到意識形態和文化問題，作為中
國文化的核心部分，它融合了儒
釋道等多方面傳統文化，表現的
是中國文化對世界的看法。

委 員 觀 點

「一帶一路」倡議是建設高水平開
放型經濟新體系中的一種全新的空間
開放觀，是中國開放視野、角度和區
域的新躍遷、大轉變。需要注意的
是，它是開放格局而非地理規劃，如
果不與這種開放觀有機配合，去有意
識地形成牢固的價值鏈連接，那麼不
同國家之間、城市與城市之間就沒有
相應的貿易和投資活動；即使有，也
沒有足夠的經濟利益紐帶來維繫。

全國政協委員、南京大學教授

劉志彪劉志彪

在「一帶一路」倡議下，充分挖掘
和拓展中華優秀文化形式，向世界講
好中國故事，是與「一帶一路」沿線
國家文化交流、民心溝通的好方法。
作為文藝工作者，走進「一帶一路」
沿線國家，充分研究當地風俗民情，
創作當地民眾喜聞樂見的作品，並將
中華優秀文化內涵寄寓其間，同時邀
請他們親身參與和體驗，是推廣和發
揚中華優秀傳統文化的良好契機。

全國政協委員、著名花鳥畫家

何水法何水法

中國企業「走出去」將駛入「快車
道」，特別是高技術、創新型企業應
該借助「一帶一路」的東風加快走出
去，以構建更大的市場空間。走出去
不應簡單地將低端產能引出去，還要
給當地帶來高技術的就業，以及為當
地培養高科技人才以實現互利共贏，
同時通過創新發展走出以新能源、可
再生能源為主的、面向未來的可持續
發展新路。

江蘇省政協委員、天合光能董事長

高紀凡高紀凡

■■55月月1212日日，，俄羅斯醫生組團到甘肅學中醫俄羅斯醫生組團到甘肅學中醫。。 新華社新華社

■億利資源集團成功修復庫布其沙漠。圖為
沙漠中「綠色中國夢」字樣。 資料圖片

■■由中國華電集團公司投資修建的印尼峇由中國華電集團公司投資修建的印尼峇
里島一期綠色高效燃煤電站里島一期綠色高效燃煤電站。。 新華社新華社

■■光伏企業海外訂單不斷增多光伏企業海外訂單不斷增多，，產品出口產品出口
「「一帶一路一帶一路」」沿線十餘國沿線十餘國。。 新華社新華社

■■55月月1414日日，「，「一帶一路一帶一路」」國際合作高峰論壇高級別會議國際合作高峰論壇高級別會議「「智庫交流智庫交流」」平行主題會議會場平行主題會議會場。。 新華社新華社


